

Almería, un mes. 1'50
 Provincias, trim. 5
 Extranjero. . . 10

PAGO ANTICIPADO.

25 ejemplares 75 céntimos.

La Crónica Meridional

Diario Liberal independiente y de intereses generales.

FUNDADOR Y DIRECTOR:—FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

ADVERTENCIAS.

Se suscribe en la Administración, Reyes Católicos, núm. 16.
 Anuncios á 12 céntos. de pta. línea en la 4.ª plana y 25 en la 3.ª
 MITAD A LOS SUSCRIBTORES

Número suelto 5 céntimos.

AÑO XXIX.

Viernes 5 de Octubre de 1888.

NÚM. 8.516.

ALMERIA Y SUS DETRACTORES

Es un hecho que los enemigos de Almería no descansan y que ha empezado de nuevo la campaña de descrédito, contra nosotros, y de rémoras eternas á nuestras aspiraciones. Un día y otro viene mintiéndose descaradamente, y esta provincia es por efecto de esas mentiras, deshonrada entre los hombres de negocios. Se habla de Almería como pudiera hablarse de Sahara, en el que es imposible toda vegetación; país imposible para los desarrollos industriales, y donde sus habitantes solo se distinguen por su proverbial desidia. No hay motivo de descrédito, no hay nota infamante que no se invente contra Almería, aunque la nota que domine sea considerar la pobreza de nuestro suelo, y la carencia absoluta de condiciones para la existencia de una línea férrea.

Es regla económica, por todos conocida, que á un país en circunstancias determinadas puede llevarse á una situación difícil y angustiosa, marcando una sola corriente comercial, que lo obligue á negociar con países ambiciosos que buscan el préstamo como primera operación, y tras del préstamo la usura, arrastrando el capital y el producto, y que hacen no ya pobre, sino miserable al mismo productor; por la ausencia de medios de existencia, y la carencia de ciertos artículos, que hace muy difícil la vida; son cuestiones económicas tan conocidas, que constituyen un hecho corriente. Justamente los pueblos mas ricos de América han sido hasta hace poco los que han vivido con mas miseria. La economía explica bien estos fenómenos; esta provincia daría motivo en este sentido á largas consideraciones.

Que haya alguien que para realizar una operación, mas ó menos legítima, venga á mentir, y valerse de las artes de la *chalanería* mas baja, falseándolo todo, y como resultado de esas combinaciones suceda la miseria y la ruina de un pueblo, es lo mas inicuo, lo mas infame y lo mas horrible que puede imaginarse.

¿Podrá decirse que la provincia de Almería es pobre cuando con una extensión superficial relativamente pequeña, tiene mas de doscientos cincuenta centros de población? ¿podría decirse que la provincia es pobre, cuando el movimiento de exportación solo, ascendió en el año último próximamente á la cantidad de 40.000.000 de pesetas, careciendo en absoluto de vias de comunicación, apesar de lo cual esos productos tienen las cotizaciones mas favorables en el mercado y se estiman siempre los mejores? ¿podrá decirse que es pobre la provincia de Almería, cuando su producción minera es tan estensa, que se considera como uno de los primeros centros mineros del mundo, y cuando sus productos son tan variados, que alcanzan desde el modestísimo hierro, hasta el oro, y en su suelo pudiera decirse que no hay mineral que no se conozca? Lo que sucede y este es un hecho económico conocido, es que el arrastre todo lo significa hoy, y que no hay competencia posible entre la rápida marcha de la locomotora, y el pesado monótono y costoso movimiento de una caballería; esto es tan evidente, que dudar lo supone la ignorancia mas crasa ó la mala fé mas refinada y mas insolente; si las dificultades por que de antiguo viene pasando esta provincia, hubiesen tenido lugar en alguna otra de las que pasan por mas florecientes, hubiera sucumbido mil veces. Aquí la vida es muy difícil, tal vez sea ya imposible, pero, esto viene á suceder despues de muchos años de resistencia, donde solo los elementos naturales y la riqueza del suelo nos ha permitido esta resistencia. El suelo es en esta provincia feraz hasta un punto que ha sido siempre motivo de admiración para los viajeros; datos interesantísimos se recogieron en este sentido entre otros por Mr. D'Azam, profesor ilustre de la Universidad de Bordeaux en este sentido, que le dieron lugar á sentar la conclusion de ser uno de los países mas feraces de Europa.

Así en el mismo sentido hemos visto expresarse á otros muchos viajeros ilustres que en distintas ocasiones han visitado esta comarca; y sin esto, la diferente configuración de la provincia, su diferencia de

climas, aunque en ella predomine un clima templado, le permite todo género de producciones. Sin entrar en otros detalles, baste como hemos dicho fijarse en los datos relativos á la exportación, cuando esta se reduce solo á las proximidades á las costas, y las costas son muy poco extensas en esta provincia; si esto pasa careciendo en absoluto de vias de comunicación, cuando el transporte en caballerías y en malos carros se llevan todo el beneficio. ¿qué género de riqueza será la nuestra, y conste que la mayor parte de ella se haya en el interior, cuando en tales condiciones permite el comercio de exportación tan considerable? ¿Es justo, pues, que las interesadas combinaciones de un traficante, pretenda dar ideas equivocadas sobre nuestro estado, para aprovechar en su beneficio la ruina y la miseria que por ese efecto produce? mil veces malvados los que eso hacen y los que así piensan.

¿Quién digera que aquella espléndida Almería, rica y poderosa en todos tiempos, modelo de países florecientes, y por esta circunstancia uno de los últimos baluartes de la dominación árabe, así como antes lo habia sido en época de fenecios y romanos, modelo de pueblos ricos por su subsuelo y por su poderosa agricultura, habia de ser calumniada por algun moderno traficante, que todo lo sacrificó á un egoísmo usurpador é insolente?

Demostremos con números la verdad de nuestras afirmaciones; tomando el año de 1886, puesto que del año 87 no se hayan terminadas las estadísticas. Advertiendo además, que una parte importante relativa al esparto ha disminuido en ese año, habiéndose rehecho posteriormente de un modo considerable. Resulta de los datos oficiales proporcionados por esta Aduana, un valor de 20.741.023 pesetas relativo á la exportación.

Estos valores son con arreglo á las tablas oficiales de valoraciones, que en la exportación siempre resultan muy bajos, porque están deducidos de los términos medios de todas las Aduanas; y como prueba, baste decir que de uva se exportaron 15.817.826 kls. y le señala un valor de 6.327.130 pesetas y de esparto salieron 14.617.248 kilogramos con un valor de 2.923.448 pesetas.

De cabotaje, teniendo en cuenta que solo figuran los principales artículos del país, para otros puertos de España resultan pesetas 7.062.160.

Según datos oficiales relativos á la exportación, en 1886 se exportó 27.803.183 pesetas. Aumento proporcionado en la venta en el mercado, y el correspondiente á los artículos de que no se hace mención por no considerarse como principales (que son aquellos que no llegan á 20.000 pesetas), y que apesar de esto alcanzan un gran número: 12.196.183 pesetas, que con las anteriores hacen un total de 40.000.000 de pesetas. La provincia de Almería que carece en absoluto de medios de transporte, que su riqueza la tiene en el interior, que sus costas no son extensas, sino relativamente reducidas, y no pudiendo llevar al comercio mas productos que los que se hayan proximos á las costas, y que tiene paralizada en absoluto su producción minera que es su principal riqueza, haciendo bajar considerablemente su EXPORTACION, exporta sin embargo por valor de 40.000.000 DE PSETAS. Esto es, que Almería es una de las provincias cuya exportación, ocupa frecuentemente el número dos en importancia. En estas condiciones que podrá decirse de los que pretenden deshonrarla diciendo que en ella no podría tener vida una línea férrea? Que no saben lo que dicen si obran con refinada mala fé. Repetimos lo que hemos dicho muchas veces, Almería es noble y rica, pero estremadamente desgraciada.

LA CAMPAÑA DE EL RESUMEN.

Almería ha visto con verdadera satisfacción que un feliz éxito ha coronado su obra en el apoyo que con tanta justicia reclamaba de la prensa matritense, pues á mas de que todos los periódicos han dedicado energéticos artículos, solicitando del Gobierno se nos atiende, *El Resumen* ha abierto una decidida campaña en favor nuestro, campaña honrosa que nunca podremos agradecer

en lo que vale, y que al partir espontáneamente de un periódico como *El Resumen*, que es una institución, podemos asegurar de ser muy beneficiosa para los lastimados intereses de Almería.

Dejemos hablar á *El Resumen*:

«Lo que hace falta.»

El grandioso acto realizado ayer por el pueblo de Almería ha correspondido enteramente á las esperanzas que en el se cifraban, si ya no es que las ha excedido con mucho.

Es imposible dudar de las excelentes disposiciones de un país para el ejercicio de todas sus libertades y para la vida del derecho, cuando se manifiestan aquéllas por modo tan brillante como se vienen revelando entre nosotros, un día congregándose en la campiña de Urgel doce ó catorce mil labradores, otro día en el *meeting* de Valladolid, recientemente en la plaza de Borjas y ayer en la magnífica reunión popular de los almerienses.

Allí han encontrado fiel y elocuente expresión dentro del orden más perfecto, las quejas y aspiraciones de un pueblo castigado por todo género de infortunios, y en quien agravios antiguos hubieran podido justificar hasta cierto punto mayor viveza de palabra.

Se ha formulado con una cordura digna de aplauso lo que es deseo general de la provincia y se funda, no ya en antojo de mejoras superfluas ni de beneficios vedados á otras regiones españolas, sino en necesidades apremiantes, imperiosas, de cuya satisfacción puede muy bien decirse que pende la existencia de Almería.

No se ha discutido, no se ha porfiado ayer en el *meeting* del teatro de Novedades, cosa que es ya de celebrar para los que sabemos que una de las causas que todo lo esterilizan en España, es la propensión á convertir en porfias de oratoria y perder en discusiones interminables la actividad intelectual que otras gentes ejercitan de más práctica manera.

Bajo este aspecto, la reunion de ayer constituye un título de honor para el pueblo de Almería, para la Comisión que la ha organizado con tanto acierto, y para el Sr. Barroeta, que la ha presidido con muy señalada discreción.

Almería pudo anoche entregarse al descanso satisfecha de sí misma. Pero estas satisfacciones serían tan vanas como lo fueron en los pasados tiempos sus legítimas esperanzas, si hoy no se ha levantado resuelta á perseverar en lo de ayer, y mañana no insiste en lo de hoy, graduando la queja y la solicitud en razon directa del tiempo que trascurre y de los obstáculos con que desde luego aseguramos que de luchar.

Un inteligente periódico de la localidad decía con verdadera elocuencia, la vispera del *meeting*, lo que debia ser éste, y ahora vemos por las noticias telegráficas que ha sido lo que nuestro estimado colega decía.

No se engañaba LA CRÓNICA MERIDIONAL, cuyas palabras, harto más autorizadas que las nuestras, exponen perfectamente la significación y carácter del acto á que nos referimos.»

Aquí copia algunos párrafos de nuestro artículo *Lo que debe ser el meeting*, publicado en el número del sábado 29 del pasado, y añade:

«Verdaderamente, el acto de ayer ha correspondido á estas presunciones del ilustrado diario almeriense, y traducido con cabal fidelidad esos sentimientos que la honrada prensa de Almería reveló desde los primeros instantes en sus columnas.

¿Qué falta ahora? Los espíritus poseídos de un optimismo que por desgracia no tiene en nuestro país justificación ninguna, podrán tal vez creer que ya no falta sino dejar que las casas anden buenamente su camino, y que una vez depositada en la tierra la semilla, no hay sino aguardar á que el fruto se entre por espontáneo movimiento en el granero.

En eso está el peligro; eso es lo que ha perdido muchas veces á las poblaciones de Levante, de Poniente y de todas las partes de España; eso lo que mantiene siempre en estado de proyecto, ó deja en su periodo inicial, período que podríamos llamar de expansiones retóricas, la mayoría de las ideas útiles y de los planes de mejoras que los españoles concebimos.

Ahora se aguarda en Almería la visita del ministro de Fomento, representante del gobierno y de la administración central, aquí entre nosotros omnipotente.

Es natural confiar en ese viaje y aguardar mucho del Sr. Canalejas, á quien llamaba uno de los oradores de ayer *el ministro de las grandes esperanzas*. Pero no lo ovide Almería; «A Dios rogando, y con el mazo dando.»

Bien sabemos nosotros que el señor ministro de Fomento emprende á estas horas su viaje animado de los mejores deseos. Aunque no lo supiéramos por modo cierto, tendríamos que figurarnoslo haciendo justicia á la inteligencia clara, vigorosa y juvenil del Sr. Canalejas, que al cabo es hombre nuevo y no desconocerá cuanto va de llegar al poder con 60 años, para concluir la vida en el descanso á tener por delante, como él los tiene, un horizonte vastísimo y un gran porvenir político.

Pero tambien el Sr. Canalejas acomete una tarea difícil, llena de obstáculos. Si no ha contado con ellos, ó si habiéndolos previsto no hubiese formado la resolución de luchar energicamente para vencerlos, su visita resultaría á la postre tan ineficaz como otras muchas, y tras quince días de fatigas personales, de manifestaciones discursivas y proyectos, el ferrocarril de Linares, el dique de Levante, la canalización de rios, la repoblación de los montes y la apertura de carreteras ó conclusion de algunas comenzadas hace cincuenta años (las hay de esta clase en la provincia de Almería) vendrían á quedarse en el mismo ser y estado actuales.

Por una y otra parte se ha de emplear la mayor suma de perseverancia. Todo se logrará con ella y con el reciproco apoyo en estas circunstancias que verdaderamente son propicias para Almería, cuya suerte nos inspira el más vivo interés, y en defensa de cuyas aspiraciones han de quedar cumplidos de nuestra parte los que tenemos por deberes ineludibles para toda la prensa española.»

LO QUE DICE LA PRENSA.

Nuestro colega *El Eco de las Provincias*, que dirige el discreto periodista D. Carlos Abella y Martínez, dedica á Almería un magnífico y enérgico artículo, que á continuación insertamos, y que le agradecemos de corazón; reiterándole nuestros ruegos para que continúe en su honrosa campaña en favor nuestro:

«La honra, dice, la prosperidad y la desgracia de una provincia son de toda la nación. Si cuando un pueblo como el saguntino realiza el heroico acto de independencia convirtiendo sus muebles y sus cuerpos en un monton de cenizas antes que entregarse al sitiador cartaginés, la España entera hace suya la gloria, muy justo es que considere como propia de toda la patria la desgracia que aflija á cualquiera de sus provincias.

Hoy la fértil Almería lamenta sus grandes penas; hoy debemos lamentar todos los españoles esas mismas penas. ¡Pobre Almería, qué desgraciada es!

Antes se condolia al encontrarse falta de vias de comunicación que servirían para su engrandecimiento en la agricultura, en el comercio, etc., etc.; ahora tiene que agregar á esto más desgracias, producidas por una inundación aterradora de efectos desastrosos.

¿Cómo es posible que permanezcamos impasibles ante las aflicciones de nuestros compatriotas? Si tal hicieramos, mereceríamos el calificativo mas abominable, siendo indignos de la consideración de todos, y de los almerienses en particular.

En el número anterior manifestamos la tristeza que nos produce la crítica situación de tan desdichado país. Si hoy insistimos respecto al particular es con el fin de contribuir por cuantos medios estén á nuestra disposición en beneficio de Almería.

Unámonos y luchemos, cualquiera que sean nuestras comarcas y nuestras ideas; todos somos hermanos; un sacrificio, si es preciso, para sacar de la postración á ese país agobiado por las calamidades.

En el suplemento que publica LA CRÓNICA MERIDIONAL de Almería, leemos lo siguiente:

«Ya no nos cabe duda alguna. El Gobierno trata de hacernos justicia.»

Nosotros opinamos como LA CRÓNICA, pues todos tenemos la sagrada obligación de auxiliar á quien necesita nuestro concurso.

Ya dijimos que confiábamos en el señor ministro de Fomento.

El Sr. Canalejas irá, despues de inaugurar el curso académico, á Almería, é introducirá cuantas reformas sean oportunas.

No queremos terminar estas líneas sin rogar á todos los españoles que en nombre de la honra nacional contribuyan, en relacion con sus fuerzas á la salvación de Almería, y sin suplicar al Gobierno que fije muy preferentemente su vista en la desgraciada provincia que nos ocupa.

Por lo que á nosotros se refiere aseguramos que *El Eco de las Provincias*, al constituirse defensor de los intereses de los pueblos, sabrá desempeñar tan honroso cargo, poniéndose de parte de la comarca que sufra. Hoy que Almería necesita auxilio, *El Eco* se repetirá en todos los lugares anunciando nuestra llegada é interponiendo despues nuestra influencia con las autoridades.

Este es el deber que nos impusimos y este es el que hemos de cumplir exactamente.

Nos alegraríamos de que todos los pueblos fueran dichosos y no tuvieran necesidad de nuestros auxilios, pero si esto no sucediere, el pueblo afligido, cualquiera que sea, tendrá un defensor, como ahora le tiene Almería en el *Eco de las Provincias*.

* *

Nuestro apreciable colega *La Justicia* al dar cuenta del *meeting* celebrado en esta capital el domingo, se expresa en los términos siguientes, que agradecemos de corazón al colega:

«El meeting» de Almería.

Cien veces lo hemos dicho en las columnas de *La Justicia*; porque la provincia de Almería tiene pleno derecho a quejarse del completo abandono en que la han dejado siempre todos los gobiernos, y por los estrechos vínculos que algunos de los redactores de este periódico nos unen con aquella infortunada región, estamos decididos a luchar con inquebrantable energía en favor de las justísimas aspiraciones de los almerienses.

Esas aspiraciones han hallado elocuente y severa expresión en el *meeting* celebrado el domingo en la capital por todas las clases sociales, con asistencia de numerosas comisiones de la mayoría de los pueblos de la provincia. Esas aspiraciones esperan ser atendidas y satisfechas en parte principalísima por el señor ministro de Fomento, que va a cerciorarse personalmente de la terrible situación de aquella comarca. ¡Ojalá no tenga que lamentar Almería una nueva decepción sobre las innumerables que ha experimentado! Por la provincia primero, y luego por el propio Sr. Canalejas, a quien queremos hacer la justicia de creerle animado de los mejores deseos, abrigamos la esperanza de que no será estéril el movimiento de opinión que allí ha determinado el acicate de las propias desdichas.

Pero no lo olviden los almerienses: de su propio esfuerzo, de su energía, de su tenacidad y de su perseverancia han de esperar todo; no fien nada al concurso de la comiseración ajena, porque el mismo Sr. Canalejas, cuando regrese de su viaje y tenga que luchar con los obstáculos que le susciten sus compañeros de ministerio, sólo podrá orillarlos ó destruirlos si el empuje de la opinión, cada día más vivo y más poderoso, le sostiene, le obliga y le apremia sin descanso.

Por una dolorosa experiencia la provincia de Almería ha aprendido cómo se convierten en humo los entusiasmos forjados al calor de mentidas y falaces promesas. Exija, pues, actos y no palabras, resoluciones concretas y no vagos ofrecimientos; y ya que hasta ahora se ha dejado engañar cándidamente en cien ocasiones, apercíbase por esta vez a mostrar el poder que puede alcanzar la virilidad de un pueblo cuando, hartado de ruinosas tutelas, se decide a tomar sobre sí la custodia de su dignidad y de sus intereses.

Señal evidente de estos nuevos rumbos nos ofrecen la brillante campaña que la prensa local viene haciendo y la vigorosa iniciativa que todas las clases sociales han tomado en la preparación y celebración del *meeting* del domingo. Nuestro distinguido colega *El Resumen*, que ha estado representado dignamente en dicha reunión por su ilustrado redactor D. Adolfo de Figueroa, publica anoche los telegramas que a continuación transcribimos, y en los cuales les da su correspondencia detallada de aquel importante acontecimiento.

Aquí copia los telegramas de *El Resumen*.

Dice *El Correo*:

«Las desgracias de una provincia».

Nos referimos a la de Almería, abrumada hoy por recientes y en cierto modo irreparables desdichas.

Para remediarlas en la medida de lo posible, la provincia de Almería, está dando arrogantes muestras de vigoroso empuje, que harán más fácil la tarea del gobierno, en cuya representación ha ido a la provincia referida el señor ministro de Fomento.

Representaciones numerosas de todos los pueblos de la provincia han llegado a la capital, con objeto de asistir al *meeting* celebrado el domingo.

El *meeting* se celebró ese día en el teatro de Novedades, asistiendo un público tan numeroso, que se hacía ascender a 8.000 el número de asistentes, entre los que se contaban un buen número de comisiones de los pueblos de la provincia.

La prensa estuvo dignamente representada por los redactores de los periódicos locales y correspondientes de varios diarios de Madrid y provincias.

El Resumen.

Nuestro querido colega dice lo siguiente:

«El Sr. Canalejas salió anoche con dirección a Almería, acompañado de algunos ingenieros y de los diputados a Cortes por aquella provincia.»

Si el ministro recorre, como esperamos, los pueblos comprendidos en el itinerario, el viaje durará por lo menos diez ó doce días, y eso sin perder ni una hora. Tal es la facilidad de comunicaciones en aquella olvidada provincia.

Alguien dijo anoche que el Sr. Sagasta no sólo veía con gusto este viaje, sino que había recomendado al ministro de Fomento que no se diese prisa en el regreso, como medio de aplazar la crisis que se viene encima por lo de las reformas militares.

Aunque la indicación es verosímil, no penetramos en semejantes honduras.

La expedición proyectada por el Sr. Canalejas exige algún tiempo, si ha de hacerse, como esperamos, a conciencia.

Creemos también que al joven ministro se le presentará más de una ocasión, al recorrer los valles del Almanzora, y del Andarax, de murmurar del punible abandono de los gobiernos y de la falta de equidad en el Estado cuando distribuye sus beneficios, pues mientras hay en España regiones con carreteras y hasta vías férreas construidas para comodidad de conspicuos y caciques, en los fértiles valles del Andarax y Almanzora existen hoy los mismos medios de comunicación que cuando D. Juan de Austria combatió por aquellas tierras la rebelión de los moriscos expulsados de Granada.

EL VIAJE DEL MINISTRO.

Huerca-Ocer: 2 de Octubre de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL. Almería.

Distinguido compañero: Después de un molestísimo viaje llegué a Murcia con objeto de esperar la llegada del Ministro, y á retaguardia de la comitiva, ir siguiendo sus pasos para dar cuenta del viaje á los apreciables lectores de LA CRÓNICA.

Momentos después, nuido á varios compañeros de esta, me dirigí á Alcantarilla donde se encontraban el Sr. Alcalde y gran número de concejales.

Allí llegamos en uno de los muchos carrajes que el Ayuntamiento había dispuesto para trasladar á los que acudieran, atendiendo la alocución de su presidente, y allí vimos además de los mencionados, al Excmo. señor Obispo en representación de su alto cargo y como Presidente de la Junta de defensa; la Diputación provincial representada por el Presidente y Comisión permanente; la Junta representativa de hacendados; los magistrados de la Audiencia y Jueces; una representación del claustro del Instituto; otra de los cuerpos de Ingenieros; otra de la Junta provincial de primera enseñanza, con el Secretario, Inspector y varios profesores de las escuelas municipales de Murcia; el señor Delegado de Hacienda; el Sr. Comandante de la Guardia civil; y otras muchas significadas personas que sentimos no recordar, y que llevaban el andén y sala de espera de la antigua estación de Alcantarilla.

Este vecino pueblo, estaba representado por su Alcalde, el Secretario, el Cura y casi todo su vecindario, con su banda municipal entre los que también se hallaban confundidos algunos moradores de la huerta.

Algo después de las 10, por el retraso que hoy sufren los trenes á causa de la composición de la vía, llegó el correo y en el coche salón, el Sr. Canalejas, que venía acompañado del Sr. Gobernador interino, del diputado por Almería señor Laserna, del Coronel Oliver, y otras personas: los empleados del Gobierno en la vía Sres. Fuentes, Meseguer, y García Barceló venían en este tren.

De la estación trasladóse la comitiva á la casa de las escuelas y en el salón de niños tuvo lugar la presentación, en donde, además de las corporaciones y personas citadas lo fuimos nosotros por el Sr. Gobernador en unión de estimados compañeros en la prensa.

Después pasóse á la sala de niñas en la que estaba preparado el almuerzo y una vez concluido, el prelado usó de la palabra para saludar al Ministro, desearle buen viaje y pedirle por este desdichado país y su hermana en desgracia la vecina provincia de Almería.

Contestó el Sr. Canalejas con ofertas, que dado el simpático carácter que le distingue y el celo y actividad que viene demostrando en su cargo, fueron recibidas con aplausos, por confiar en su realización. Concluyó despidiéndose para cuando vuelva á la inauguración.

A seguida el Sr. Baleriola, con la facilidad que le distingue, y en breves frases por apremiar los momentos, pintó las desgracias de este país, tanto mayores, cuanto mas valioso es su cultivo, y en el cual se está dando el triste caso de que haya empezado la expatriación para Buenos-Aires. El Sr. Baleriola concluyó pidiendo se abrevien los trámites en el expediente de las obras, tanto como pueda hacerse, por el convencimiento que hay en la necesidad de las obras y en la bondad de los proyectos, pidiendo á la vez porque se atienda á nuestra hermana en desgracia la provincia de Almería: fué aplaudidísimo.

El Sr. Laserna dió las gracias en nombre de la vecina provincia al Sr. Obispo y á nuestro compañero, ofreciendo que allí se correspondería de igual modo, siendo una satisfacción para Almería lo que se haga en favor de Murcia, lo cual apoyarian. Todos correspondieron á tan noble manifestación con un aplauso.

El Sr. Esteve apoyó lo dicho por el Prelado y por el Sr. Baleriola, y el ministro volvió á repetir aun mas acentuadas sus ofertas, acogidas con muestras de satisfacción.

Durante el almuerzo, llegaron los diputados Sres. Riquelme, Díez y Sanz, y Pérez Villanueva, y vimos que estaba en la mesa y cerca del Ministro el señor García Alix.

Las presidencias las ocuparon el Ministro y el Obispo, acompañados de nuestras autoridades, y una cabecera el Alcalde de Alcantarilla.

Después del almuerzo trasladáronse todos á la estación nueva de Alcantarilla, ó sea la de la línea de Granada, y en ella tuvieron lugar los saludos de despedida, nuevas recomendaciones y nuevas ofertas.

«Podremos tener confianza en verlas cumplidas?»

Allá veremos.

A nuestro paso por Lorca iguales nuestra de entusiasmo.

Pero donde ha rayado en exajeración es aquí.

Me aseguran que hay algo de ofiosidad. No digo á V. nada más, porque en telegrama le daré cuenta de todo lo que pueda llamar la atención de los lectores.

Suyo affmo. compañero.—*El Correspondiente*.

Carta de Madrid.

2 de Octubre de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Anoche comenzó sus tareas la asamblea de los federales que capitanea el Sr. Pi y Margall, defraudando las esperanzas de cuantos crean que dicho señor aprovecharía el acto para hacer nuevas declaraciones en armonía con las de Barcelona ó Zaragoza; pero no ha sido así, como si la atmósfera de expansión solo reinara en provincias. El hecho es que desde el instante que ha puesto su pie en la corte ha vuelto á su reserva impenetrable como de costumbre.

Sin embargo de poca cosa sirve todo esto dada la diligencia del periodismo, que ha encontrado lógica explicación á las diferencias que han podido observarse entre el discurso de Barcelona y el de Zaragoza, diferencias relativas al asunto de la coalición republicana y que se deben á que no deseaba abandonar su reserva en esta cuestión como lo prueba el hecho de no haber tocado este punto en Barcelona.

Pero como entre su acto de Cataluña y el de Aragón, ha existido una entrevista con un mandatario del Sr. Ruiz Zorrilla sin éxito alguno por causa de las exigencias excesivas formuladas por el jefe de la agrupación federal, este procuró descargar toda la responsabilidad de los fracasos de esa inteligencia sobre las que militan en el partido democrata-progresista.

De suerte que estamos á la misma altura de siempre ó sea que todos desean la coalición de los elementos de la democracia; pero que esta no aparece, ni se vislumbra probabilidad para un plazo breve.

Dejando aparte este asunto voy á decir á V. que apenas ha llegado á Madrid el señor Gamazo, ya se halla en evidencia, pues no ha faltado quien haya hecho indagaciones acerca de su pensamiento político. Por lo que hace á la cuestión económica ya sea que, conocidos sus puntos de vista, hayan parecido bastantes sus recientes declaraciones de Santander, ya sea, no dijo nada sobre este asunto, el hecho es que únicamente se ha hablado hoy de la cuestión de las reformas militares, con relación al ex-ministro de Ultramar.

Se ha declarado adversario de que las reformas militares se impongan por decreto, porque á su juicio no exigen la premura que la gente da en suponer. Debo decir á V. que en tal estado de cosas se ha levantado una marejada horrosa entre una buena parte de los ministeriales, que no se ocultaban para decir que sería mas franco y mas digno en el diputado castellano abandonar las filas del partido liberal que crear á cada momento un conflicto al gobierno, añadiendo á lo dicho que semejante campaña mas parece hecha para vengarse del que muchos califican fracaso de la liga agraria ó represalias porque no ha prosperado en las cortes el proyecto del ferrocarril de Valladolid.

Eu cambio, los amigos del Sr. Gamazo salían á su defensa sosteniendo que de esta misma opinión participan generales y hombres muy importantes del partido fusionista, para que puedan ser sospechosas las opiniones del ex-ministro en cuestión.

Los conservadores entretanto cejan en su campaña de oposición en este punto, esperando recoger el fruto de estas diferencias de criterio, después de haber sido ellos quienes lanzaron la especie de que el parlamento quedaba desconceptuado si á sus espaldas se decretaban las ya dichas reformas.

El Sr. Sagasta no ha llegado todavía por tener que asistir á los funerales de su padre. Tampoco llegó anoche el presidente del Congreso, algunos de cuyos amigos bajaron á la estación á recibirle, encontrándose con esta sorpresa.

Tenemos, pues, un nuevo paréntesis antes de que entremos de nuevo de lleno en la política activa, pues para nadie es un secreto que, á lo sumo dentro de tres días aparecerá en la *Gaceta* el decreto declarando cerrada la tercera legislatura de las actuales Cortes, y acaso al día siguiente se publiquen también los tres decretos concluyendo con el dualismo de las armas, estableciendo la conclusión de la carrera militar en el grado de coronel y dictando reglas para la proporcionalidad en el ascenso al generalato, pues los informes más fidedig-

nos insisten en consignar como rumores desprovistos de todo fundamento la especie de que el general O'Ryan se haya negado nunca á suscribirlos.

Por lo que á la crisis respecta si llegara á plantearse lo sería á últimos de Noviembre ó sea próxima á la reunión de Cortes en la cuarta legislatura.

Suyo affmo.

M.

ECOS DEL TELEFONO.

Reformas militares.

No se sigue hablando de otra cosa que de la actitud de cada uno de los personajes más caracterizados con respecto á las reformas militares.

El Sr. Gamazo se opone al planteamiento de éstas por medio de Real decreto, fundándose en que, á más de contar con enemigos tan poderosos como el partido conservador, por ejemplo, tiene dentro del partido liberal valiosos detractores. Aquellos que recuerdan que fué tema constante del Sr. Sagasta en la oposición el pedir que no se plantease por decreto nada de aquello que debiera ser legible; aquellos que no han olvidado que las campañas sostenidas en pró de los derechos del Parlamento fueron timbre glorioso de que alardeaba el partido liberal cuando tomaba asiento enfrente del banco azul, creen que no porque ahora se sienten á la espalda de ese banco han de renegar de aquellos timbres gloriosos, que el hacerlo es un descrédito para su partido y que arguye poca seriedad esa negación en la derecha de la Cámara de los principios sustentados en la izquierda.

Añaden: «Pero no es esto sólo—si lo fuera no preocuparía gran cosa al Sr. Sagasta, —es que, dado el caso de que un ministro se resignase á suscribir estos decretos, no por eso se evita el prestigio creciente del general Cassola, prestigio que es lo que impide su elevación al ministerio.»

El general Cassola aparecería entonces más liberal que el actual Presidente del Consejo, más respetuoso que él con los derechos del Parlamento, y pedía, desde su asiento de Diputado, reconvenir al Sr. Sagasta con lógica contundente de haber planteado autoritariamente y por Decreto reformas que él, su autor, había llevado á las Cámaras para que fuesen autorizadas por la voluntad nacional; y como el Sr. Sagasta al formularlas por decretos había arrojado toda la responsabilidad que de otro modo podía descargar en las Cortes, el peso de esta responsabilidad y el de los argumentos del general sería más que suficiente para arrojarle del banco del gobierno.

Lo más prudente, para no divagar, será esperar á que regrese el Sr. Canalejas y se conozca el resultado del Consejo de ministros.

Supuesta conferencia.

Algunos periódicos suponen que los generales Cassola y López Domínguez celebrarán una conferencia en San Sebastián relacionada con las reformas militares.

No es lógico que esto suceda, porque el primero considera defectuoso y estéril todo lo que no sea aceptar en su integridad los proyectos leídos en el Congreso.

GACETA.

DIA 2.

La de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

GACETILLAS.

La Junta directiva nombrada en el meeting para exponer al Ministro los acuerdos tomados en la reunión popular del domingo, reunióse anteanoche en el salón del Ateneo y Centro Mercantil, acordando convocar al pueblo por medio de una hoja suelta, á una gran manifestación para el día en que sea recibida por el Sr. Canalejas.

Llamamos la atención de la Comisión pues según el telegrama que ayer publicamos de nuestro correspondiente, llegando el ministro á esta capital el 5 en la tarde, y destinando los días 6 y 7 para recorrer los pueblos del río, es posible que su estancia aquí sea muy breve.

Vacantes.—Resultando tres vacantes en el Ayuntamiento de Vicar que ascienden á la tercera parte del número total de concejales de que se compone, y teniendo en cuenta lo preceptuado en los artículos 46 y 47 de la Ley municipal, el Gobernador ha acordado convocar á elección parcial los días 14, 15, 16 y 17 del corriente.

Dato importante.—Durante el mes de Septiembre se han embarcado con destino á los puertos de Liverpool, Londres, Glasgow, Bristol, Hull y New York 206.325 barriles de uva y 2.238 medios barriles.

Hay clases!—Según refiere un periódico ha ocurrido en una casa de préstamos de Ronda el siguiente hecho:

Entró y acercóse al mostrador una niña de unos siete años de edad, harapienta, pálida y llorosa.

—¿Qué quieres, niña?—le preguntó el prestamista.

—Que mis padres están enfermos en cama y no tenemos que comer.

DIARIO DE AVISOS.

ALMACEN DE GÉNEROS COLONIALES,

DEL PAIS, Y SALAZONES.
PLAZA DE SAN SEBASTIAN.—ALMERIA.

En este establecimiento se expenden al por mayor toda clase de géneros coloniales, del país y salazon, debiendo hacer mención especial de los garbanzos superiores de Castilla y de Alfarate.
Cerveza legítima inglesa.—Vinos embotellados de Burdeos y otros.
Alambres galvanizados á precios muy bajos.

Terriza, Caracena y Compañía.
Plaza de San Sebastian.—ALMERIA.

DON DIEGO RUIZ TOLEDO

MEDICO-CIRUJANO,

DEDICADO A LA ESPECIALIDAD DEL DENTISTA.

Extracción de los dientes sin dolor, por medio del protóxido de azoe, construye dentaduras artificiales de todas clases.

Nuevas dentaduras económicas hechas en 24 horas.

Horas de consulta de 8 de la mañana á 5 de la tarde.

Faseo del Principe. 38.

NO EQUIVOCARSE.

Con el nombre de *Colonial* se vende una imitación de los acreditados chocolates de la COMPAÑIA COLONIAL de Madrid LAS CUBIERTAS SON DE LOS MISMOS COLORES Y LLEVAN LETREROS Y ADORNOS PARECIDOS.

El verdadero chocolate de la COMPAÑIA COLONIAL se reconoce por las dos palabras COMPAÑIA COLONIAL que figuran siempre juntas en la cubierta y por el adjunto SELLO de ÁNCORAS en el cierre,



marca en propiedad de LA COMPAÑIA COLONIAL

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es más eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental, proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema nervioso fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortalecen los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse de los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Unguento que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que el medio de influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas y tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tina, la escrófula, y en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toser, constipados bronquitis, asma palpitación del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gola ó reumatismo no tienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Unguento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido ve-oso contra toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativa al modo de usar los medicamentos.

Los medios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo por su propietario el Profesor Holloway, en su establecimiento central Ox 533 od Street, Londres. Almería, Gomez Talavera.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colon.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 30, via Puerto-Rico, Habana y Santiago de Cuba.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Tonchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 13 de Enero y de Manila cada 4 lunas á partir del 9 de Enero.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada dos meses para Rio-Janero, Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cádiz cada ocho semanas á partir del 6 de Enero.

Línea de Fernando Poo.—Con escalas en la costa occidental de Marruecos.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de Africa.—COSTA NOROCCIDENTAL.—Servicio quincenal. Salidas de Cádiz los días 16 y 30 para Tánger, Algeciras, Ceuta y Málaga y retorno de Málaga el 12 y 25 con las mismas escalas.—COSTA NOROCCIDENTAL.—Servicio mensual de Cádiz á Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Mogador.—SERVICIO DE TANGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vueltas. Hay pasajes para Manila á precios especiales, para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar la mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos deseen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para mas informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid; don Julian Moreno, Alcalá 33 y 35.—Santander; Sres. Ange. B. Perez y compañía.—Coruña; don E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; Sres. Dart y compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.—Almería; Sres. M. Ruiz Reyes é hijo.

FABRICI Y STOREY

COMISIONISTAS

PARA LA VENTA DE UVA DE ALMERIA EN NEW-YORK.

Remiten á los propietarios del fruto el producido de las ventas poco despues de realizadas.

LAS ENFERMEDADES SECRETAS

BLENORRAGIAS GONORREAS FLUJOS BLANCOS DERRAMES

recientes y antiguos, son curados en algunos dias, en secreto, sin regimen ni tisanas, sin cansar ni molestar los organos digestivos, por las

PILDORAS e Inyeccion de

KAVA

DEL DOCTOR FOURNIER

Exljase sobre cada píldora, cada caja, cada blíquet, la signatura *Kava Fournier*.

PARIS, 22, Place de la Madeleine

En Almería D. J. Gomez Talavera, Pedidos importantes á C. A Saavedra, rue Blanche, 38, Paris.

• DUREZAS • CALLOS • DUREZAS •

SE CURAN Á LOS 4, 5 Ó 6 DIAS segun la naturaleza del que usa

CALLICIDA ESCRIVÁ

ES INOFENSIVO, NO ES CORROSIVO, ES INCOLORO

APLICACIÓN SENCILLISIMA

Frasco 6 rs. Véndese en todas las farmacias.—Depósito general: Jaime Escrivá, calle de Fernando VII, número 7.

FARMACIA DE LA ESTRELLA. BARCELONA.

• DUREZAS • CALLOS • DUREZAS •

EL VALENCIANO de la calle de las Tiendas, número 3, frente al Optico

Tiene bajillas de loza extranjera de 6 cubiertos á 300 reales. Juegos de café de loza á 70 reales. Los demas géneros baratos.

3. TIENDAS.—3.

EMULSION

DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO DE BACALAO

CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías, SCOTT & BOWNE, Químicos.—N. YORK

En el taller

De D. Basilio Carmona, en el barrio de las Cruces, calle de la Noria número 19, hay herramientas para los trabajos del campo y carpentería y se hacen balcones, ventanas y demás hierro para los edificios á precios económicos, como también se instalan pararrayos y se hacen las piezas de éstos, también se arreglan todos los instrumentos de pesar y de medir porque en este taller está la oficina del Piel Contraste.

También tiene la representación de la mejor fábrica que construye puertas de chapas de acero, cuyos precios son bastante módicos.

J. Orta y Compañía.

LO QUE SE ESPERABA.

Queso de bola, superior. Salchichon legítimo de Vich. Coquitos de la India, frescos. Dátiles de Berberia, clase selecta. Sardinas de Nantes, en aceite, escabeche y tomate. Salmon inglés. Atun, francés y español. Chocolates cafés y té, sin rival.

39.—Tiendas. 39.

J. Orta y Compañía.

Fabrica de papel de estraza

UNICA EN ESTA CAPITAL

de D. Miguel Gonzalez Canet.

Está situada en las Almagrillas cerca de la fábrica del gas.

Cada bala de 10 resmas 57 reales.

Se reciben encargos casa de su propietario Almería, calle de Gerona

Guia de Barcelona y su Exposicion

Escrita en catalan, castellano y francés. Con el plano de Barcelona y su ensanche, y el de la Exposicion universal. Precio en toda España una peseta.

Se vende en la imprenta de Alvarez.